

**LIC. JOSE LOPEZ PORTILLO,  
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS\***

**Señores:**

Esta es la culminación de lo que también se anunciaba allá en Morelia. Quiero expresar de una parte mi satisfacción y, de otra, extenderles mi felicitación por el acto aquí realizado y todo el trabajo que está en él implícito. Es un ejemplo vivo de la planeación democrática, que es libre compromiso asumido con plena responsabilidad.

Entidades de educación superior, autónomas unas, dependientes otras, han analizado una proposición y han comprometido su libertad con las necesidades del país. Eso me parece básico, fundamental.

De la somera explicación que aquí se nos ha expresado, advierto que están satisfechos plenamente los extremos en los que el Estado tiene interés. Hay una metodología admitida, un órgano que usa la metodología permanentemente instituida y responsable. No es el resultado de una vinculación ocasional, es una asociación asumida también como compromiso precisamente para realizar acciones como ésta, importantísima, que aquí hemos atestiguado.

Hay una descripción muy clara de los propósitos de docencia, de investigación, de difusión y, lo que a mí me parece importante, una tendencia a vincular academia, propósitos nacionales, realidad plural, para emulsionar y vivificarse entre sí, pues de otra manera, como lo hemos dicho muchas veces, los disparos sueltos pegan en blancos distintos, y como aquí se ha recordado -y habré de insistir mucho-, en la libertad es legítima la disidencia.

Hay un derecho a la disidencia, pero, señores, en las cosas fundamentales para los grupos sociales hay también un derecho a la coincidencia, y en este derecho a la coincidencia debemos encontrar la expresión de nuestros compromisos, y ustedes lo están asumiendo con un espíritu nacionalista, con un respeto absoluto a nuestros valores fundamentales.

Advierto que los extremos y supuestos, tanto los demográficos como los de financiamiento, están atendidos y tienen la virtud de que este esfuerzo indicativo, al comprometernos libremente, se establece como mecánica de responsabilidad específica por cada institución y por ciclos, lo que le da una riqueza apoyada en la flexibilidad.

Quise hacer este análisis que podría parecerles a ustedes reiterativo de lo que acabamos de escuchar, simplemente para indicarles la profunda satisfacción del Gobierno de la República y específicamente del Presidente, con ese esfuerzo que han ustedes cumplido. Se los agradezco entrañablemente y, con la misma vocación de entrega a los propósitos nacionales, espero el comportamiento de todos nosotros en la ejecución del plan y en sus procesos de evaluación y retroalimentación, pues queda claro que aquí se ha abierto un ciclo que va a estar girando, que va a estar avanzando y autovigilándose.

Señores, muchas gracias por haber comprometido su autonomía, su libertad y sus compromisos.

---

\*Versión estenográfica de las palabras improvisadas por el señor Presidente José López Portillo, al término de la reunión de trabajo "Presentación del Plan Nacional de Educación Superior", en acto llevado a cabo en la biblioteca de la residencia oficial de Los Pinos, el 10 de agosto de 1981.